練馬区立八坂中学校だより 第286号



若きいのち

令和7年1月31日



校歌「若きいのち」より 初代校長 中山崇 作詞

URL: www.yasaka-j.nerima-tky.ed.jp

大震災の記憶

校長 代市 利光

毎年1月から3月にかけて、テレビでは震災関連のドキュメンタリーが数多く放送されます。1995年1月17日の阪神・淡路大震災、2011年3月11日の東日本大震災、そして昨年の能登半島地震と大きな地震が発生しました。そのため、記録映像や様々なデータの検証や防災上の課題の考察などのほか、研究者や被災当事者の解説、談話をまとめたプログラムがよく放送されます。あらためて、凄まじい災害であったと思い知らされます。

14 年前のあの時、私は出張に行くために、当時勤めていた学校の玄関にいました。一緒に行く副校長先生 を待っていました。一瞬、何が起きたかわからず、立ち眩みかと思いました。玄関のガラス扉とその中にある金 属製の下駄箱がガシャガシャ音をたてて動いているのを見て、すごく大きな地震だと理解しました。慌てて 3 階の自分のクラスに走って行きました。金曜日の6時間目は学活で、副担任の若い先生にクラスを任せていま した。私のクラスの生徒たちは全員机の下に入っていて、副担任の先生が、扉が閉まらないように押さえなが ら「アタマ出すなっ」と叫んでいました。他の教室から悲鳴が聞こえ、泣いている生徒もいました。玄関から上が って来てからここまで、ずっと激しく揺れていました。ずいぶん長い、経験したことのない地震でした。一旦揺 れが収まると、放送をかけて全校生徒を校庭に避難させました。体育館の上にあるプールからは滝のように水 が落ちてきていました。その日は、家に被害がなく保護者の在宅が確認できた生徒から下校させました。携帯 電話は全く役に立ちませんでした。時折、大きめの余震が何度も起きましたが、お子さんや家族に心配がない 先生たちが夜遅くまで残り、みんなで校舎の安全を確認しました。いくつかの教室の天井から吊るされている エアコンは、外れてぶら下がっていました。2 日後から午前授業で登校することになりました。ニュースでは電 力不足について報じられていて、電気をつけずに授業を進めました。普段の移動にバイクを使っていました が、ガソリンはまったく入れられませんでした。コンビニに行っても物が無かったりしました。学校では卒業式 に向けての準備が再開されましたが、相変わらず電気はつけず、暗幕は閉めずに、窓や扉も全部開けたまま練 習しました。天井に付けられている設備、バスケットゴールや登り綱の下には座席を配置せず、体育館の両側 の扉は常に開けていて、いつでも校庭に避難できるようにしておきました。本番の卒業式もそのようにしまし た。遠く離れた東京でもずいぶん不自由でしたから、直接被災した地域の方のご苦労は想像にも及びません。 しかし、連日流れるニュース映像から途方もなく大変な状況であることは理解できたし、多くの方が犠牲にな ったり、安否すらわからない方が、その人数が把握できないほどいらしたことは、驚きや悲しみとともに深い 無力感を痛感させられました。それでも自分を取り巻く生活は次第に元に戻っていきました。電力やガソリン の不足はしばらく続きましたが、極端な不自由を強いられることはなくなっていきました。

これが、もう忘れかけている、あの時の東京での出来事です。

被災地のほとんどは、14 年経った今も復興の半ばです。地震や津波が原因で亡くなった方、未だ行方不明の方は、震災関連死も含めると 21 万 2,325 人だそうです。避難者は全国に 2 万 8,000 人余りいます。この災害はまったく終わっていないのです。だからこそ忘れてはならないし、嘆くだけでなく、いつ来るかわからない同じような災害に備えていかなければならないのです。24 日には月一回実施される避難訓練が行われました。14 年が経ち、この記憶が風化してきていると聞きます。私たちは、この経験を伝え、つないでいかなければならないし、小さかったから覚えていない、生まれてなかったからわからない、ではいけないのです。皆さんには、しっかり避難訓練の意味を考えて、これからも真剣に参加してほしいと思います。

2月・3月の教育活動

3年生 進路

1月30日(木)から始まった都立高校第一次出願は、2月5日(水)締め切りとなります。学力検査は2月21日(金)、面接や実技検査のある高校もあります。この前後には、私立高校の試験も続きます。都立高校合格者の発表は3月3日(月)、その日のうちに入学手続きも始まります。

この時期は一年で最も寒い期間となります。勉強に加えて、体調管理も大切です。当面は、不安と緊張の日が続くことと思いますが、食事や睡眠など普段通りの生活を送り、入試では、生徒の力が最大限発揮されることを願っています。

2年生 スキー

2月8日(土)から10日(月)の間、2年生が長野県に出かけ、スキー教室を行います。宿泊施設は長野県上田市武石少年自然の家、スキー場は、番所ヶ原スキー場です。3日間ともにスキー実習を行う予定です。天気に恵まれ、よい学習の機会となることを願っています。

また、3日間、2年生の保護者の方に向けて活動の様子を「Sigfy」でお伝えする予定です。

なお、今回、実施期間が土日にあたりますので、 2年生は2月12日(水)、13日(木)の2日間は振 替休日です。

入学説明会

2月14日(金) 15時~15時45分(受付は14時45分)

制服。体育着販売 2**月**22日(±) 14**9**7~16**9**

令和7年度本校に入学の保護者の方を対象にした入学説明会と、制服・体育着販売を行います。必

ずご出席ください。案内文を、本校 <u>HP</u>(ホームページ)に掲載しています。

全核保護者会

3月7日(金) 14時~15時半場所: 本校体育館。その他の教室

年度末の保護者会を行います。始めに体育館で 全校保護者会を行い、その後、学年ごとに分かれ て行う予定です。新年度の初めの予定についても お伝えします。ご出席をよろしくお願いします。



生徒の活躍

【練馬区連合ダンス発表会 出場】 2年1組



校内作品展 3月7日(金)12時半~14時·15時半~17時

年間行事予定表

格技棟で校内作品展を行います。技術や家庭 科、美術やその他多くの作品を展示します。保護者 会の前後の時間にぜひご来場ください。

今後の主な予定

月別の予定表は「Sigfy」で配信しています。年間予定表はHPに掲載しています。

3 月 全校朝礼B 都立一次発表 (3年9時前下校) 水 地域未来塾(14:40-15:40)・都立一次出願終 5 地域未来塾(14:40-15:40) (最終) 水 1年職業講話(5,6限) 7 6 木 都立二次出願 金 7 全校保護者会(14:00-15:30)•校内作品展鑑賞日 8 土 | 2年スキー教室1日目 長野県武石方面 短縮授業・全校朝礼A・各種委員会(放課後) 9 日 2年スキー教室2日目 10 武石少年自然の家 ESAT-J (1, 2年) 番所ケ原スキー場 10 月 2年スキー教室3日目 11 火 都立二次入試 13 中央委員会(昼休み) 11 火|祝日(建国記念の日) 木 水 2年振替休日・地域未来塾(14:40-15:40) 金 都立二次発表 13 木 2年振替休日 17 生徒朝礼・4時間授業・卒業式予行 金 入学説明会(15:00-15:45) (体育館) 18 3年4時間授業・1,2年卒業式前日準備(午後) 14 19 17 月 全校朝礼A 水 第52回卒業式・給食なし 18 火 短縮授業・各種委員会(放課後) 20 木 祝日 (春分の日) 19 水 中央委員会(昼休み)・地域未来塾(14:40-15:40) 21 金 全校美化活動・5時間授業 金|避難訓練・都立一次入試 月 総合防災訓練・4時間授業 土 制服体育着販売(14:30-16:00)(1階和室・技術室) 令和6年度修了式・離任式・給食なし 23 日 祝日 (天皇誕生日) 26 水 春季休業始 月 振替休日 24 4月 7日(月)令和7年度始業式 25 火 | 定期考査1日目(英・社・技家)・給食なし 4月 8日(火)入学式 定期考査2日目(理・音・美)・給食なし 4月25日(金)全校保護者会 26 地域未来塾なし・第3回学校評議員会(14:00-15:00) 5月 1日(木)開校記念日(休日) 定期考査3日目(国・数・保体)・給食あり 27 5月 2日(金)部活動保護者会 笑顔と学びのプロジェクト(5,6限)